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ПАЛЕСКІ АГЛЯД

КАК БЕЛАРУCИ ВЫБРАТЬСЯ ИЗ
ДОЛГОВОЙ ЯМЫ?

Являются ли
государственные долги
Беларуси критическими,
за счет чего и до каких пор
они могут расти?

Государственный
долг Республики Беларусь
на 1 мая 2013 года
составил 134,4 триллиона
рублей и увеличился по
сравнению с началом года
на 5,6 триллиона рублей,
или на 4,4%.

И обусловлено это
в основном ростом
внешней государственной
задолженности. Внешний
госдолг по состоянию на 1
мая составил 12,4
миллиарда долларов
США, увеличившись с
начала года на 374,5
миллиона долларов США.
Внутренний
государственный долг по
состоянию на 1 мая
составил 27,3 триллиона
рублей, увеличившись на
1,4 триллиона.

— Естественно,
долги растут, — говорит
экс-глава Национального
банка Беларуси Станислав
Богданкевич. — Они
немного уменьшались за
счет погашения кредитов,
но недавно мы получили
очередной кредит
Евразийского банка в 440
миллионов долларов.
Внешний долг снова
увеличился. А поскольку
власти в лице Минфина

размещают внутренние
обязательства, это ведет
к росту и внутреннего
долга. А деньги эти
используют для
содержания всего того, то
идет за счет бюджета —
это и администрация, и
здравоохранение, и
образование.

— Насколько
критичными являются
нынешние долги?

— Долг пока еще не
критичен. Но он
увеличивается. Страновой
долг растет в большей
степени, потому что есть
проблемы, связанные с
нереализованной
продукцией. Растут
складские запасы,
дебиторская
задолженность выросла в
полтора раза. Все это —
отражение

продолжающегося кризиса
в экономике, связанного с
низкой конкурентоспособ-
ностью.

— Когда
наступает критическая
масса, тот момент, после
которого нельзя больше
заимствовать?

— Общий долг
страны к ВВП должен
составлять не больше
50%, а государственный
долг — не более 25% ВВП.
И в том, и в другом случае
критическая величина еще
не достигнута. Но есть
страны, где внешний долг
к ВВП составляет и 100%,
Япония вообще имеет
200% долга
правительства. И тем не
менее эти страны
процветают. Все зависит
от того, насколько
активно развивается

экономика, насколько
растет ВВП,
производительность,
развивается торговля.
Есть комплекс
показателей, поэтому, как
говорится, то, что для
Германии здорово, для
Беларуси плохо.

У нас уже внешний
долг в 25% является
критичным. А в Евросоюзе
в нормативы заложены
60%. Все зависит от того,
куда эти долги идут, если
они идут на
производительные цели,
это одно. А если на
потребление, на
спортивные комплексы, на
медицину, — это все
непроизводительные
затраты, поэтому они
должны покрываться за
счет прибыли, внутренних
накоплений, а не за счет
кредитов.

— Как долго
Беларуси будут давать
внешние кредиты?

— В этом проблем
особых нет, проблема — в
процентной ставке. Когда
отдельные страны
размещают свои долговые
обязательства под 2-3%,
некоторые под 4% и
считают, что это очень
дорого, то мы размещаем
под 7-7,5% и считаем, что
это нормально. А
некоторые банки дают
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кредиты и под 10-12%, так
что это очень дорогие ресурсы.
Свободных денег в мировой экономике
много, поэтому Беларусь еще не
закредитована, она может
рассчитывать на получение займов.
Проблема одна: недоверие и риск
определяют процентную ставку.
Наши процентные ставки в два раза
выше, чем те, под которые получают
кредиты стабильные европейские
государства.

Даже у Греции и Португалии
процентные ставки по внешним
задолженностям чуть ли не два раза
ниже, чем те, под которые дают
Беларуси. Но в принципе мы
кредитоспособная страна, только
вот платить надо дорого. Если мы
получаем под 7%, то надо, чтобы
доходность была высокой, чтобы
высокой была рентабельность,
чтобы рос ВВП, более чем на 7%, а у
нас он сейчас растет на 2,5%.

— Но в правительственных
параметрах на этот год заложены
8,5%.

— Да, заложены. Как будто
бы за апрель производство в Беларуси
оживилось. Но произошло это за счет

увеличения складских запасов.
Правительство должно делать оценку
под другим углом — это остатки на
складах, дебиторская задолженность,
отгруженные товары, не оплаченные
покупателями. Они у нас очень высоки.
Это свидетельство кризиса.

А вот, что рассказал в интервью
журналистам генеральный

директор МТЗ Владимир Волчек:

“... Если есть непроданные
трактора, то нет денег для покупки
металла, оплаты энергии, выплаты

зарплат, то есть, должно
останавливаться производство.
Нашим заводам в таких условиях
приходится брать кредиты, а кредиты
очень дорогие — под 30-40%. Это все
чрезвычайно вредит экономике,
остатки готовой продукции должны
быть минимальны.

Они должны определяться
только возможностями загрузки
вагонов, транспорта. Производство
должно осуществляться на базе
предварительных заказов экономики,
внутренней и внешней.

Как только нарастают запасы
нереализованной продукции,
ресурсы омертвляются. И это очень
вредит экономике. Даже если со
временем эти тракторы будут
проданы, то они будут проданы без
учета инфляции. Внешняя
рентабельность будет сохранена, а на
самом деле это уже будет убыточное
производство, проедание оборотного
капитала. А это свидетельство
болезни экономики...”

Геннадий Косарев,
“Завтра твоей страны”.

УВОЛЕНЫ ДВОЕ СУДЕЙ-ВЗЯТОЧНИКОВ, ПРИЗНАННЫХ
ВЕРХОВНЫМ СУДОМ ВИНОВНЫМИ В КОРРУПЦИИ

Первым ещё в декабре 2011 г. был задержан при получении
взятки в своём служебном кабинете судья суда Бобруйского района и г.
Бобруйска Арнольд Луканский. Возбуждено уголовное дело в отношении
указанного судьи было председателем КГБ, непосредственным
расследованием занималось управление КГБ по Могилёвской области.

15 февраля 2013 г. Верховный суд признал судью Луканского
виновным в совершении преступлений, включая в получении взятки, и
приговорил его к 13 годам лишения свободы с конфискацией всего
имущества и лишением права занимать должности в
правоохранительных органах и судах сроком на пять лет.

Следующим в августе 2012 г. в момент получения взятки
силами КГБ был задержан судья суда Светлогорского района Виталий
Ващилин, имеющий высокопоставленных родственников. Уголовное
дело было возбуждено председателем Следственного комитета,
представители которого и осуществляли последующее расследование
преступной деятельности судьи. В конечном итоге судья Ващилин был
обвинён в получении взяток, бездействии должностного лица, вынесение
заведомо неправосудного судебного акта.

Стоит заметить, что обвиняемые судьи настаивали на своей
невиновности, грубых процессуальных нарушениях со стороны КГБ,
голословности обвинений, отсутствии доказательств совершения
преступлений и своей вины, выражали недовольство качеством
правосудия Верховного суда.

И вот на этой неделе без лишнего шума поставлен
окончательный крест на карьерах и судьбах уже бывших судей
Луканского и Ващилина, их полномочия официально прекращены с
формулировкой “в связи с вступлением в законную силу обвинительного
приговора”.

Официально факт увольнения судей-взяточников широкой
огласке не предан, дабы скрыть от общественности неприглядные факты
коррумпированности судебной ветви власти и широкого распространения
взяточничества в рядах судей общих судов Беларуси.
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Сегодня в
Беларуси доступно
бесплатное лечение для
всех ВИЧ-позитивных
людей. Однако далеко не
все они принимают
лекарства.

На 1 мая в
Беларуси, по официальным
данным, зарегистрированы
14 663 случая ВИЧ-
инфекции. Специальные
лекарства,
антиретровирусная
терапия, позволяют людям,
живущим с ВИЧ, не только
вести нормальный образ
жизни до самой старости,
но и рожать здоровых
детей.

Стоимость лечения
человека, живущего с ВИЧ,
в среднем составляет
примерно 720 долларов.
Пациент не платит ничего.
Пока лечение ВИЧ-
позитивных финансируется
зарубежным донором —
Глобальным фондом по
борьбе со СПИДом,
туберкулезом и малярией.
Однако далеко не все ВИЧ-
позитивные люди лечатся.
Почему?

Какое-то время
организм человека в
состоянии самостоятельно
справляться с ВИЧ-
инфекцией, поэтому врач и
не назначает лекарства. В
этом случае ВИЧ-
позитивным людям
рекомендуют регулярно,
один раз в полгода, сдавать
анализы, чтобы
контролировать состояние
своего здоровья и, в случае
необходимости, вовремя
начать лечение. Однако
есть люди, которые не
принимают лекарства по
другим причинам.

— Нередко, если
человек регулярно

ПОЧЕМУ ВИЧ-ПОЗИТИВНЫЕ
НЕ ХОТЯТ ЛЕЧИТЬСЯ?

наблюдается у врача, то
ему назначают терапию в
тот момент, когда он себя
хорошо чувствует и у него
нет никаких клинических
проявлений заболевания, —
называет одну из возможных
причин тренер
Национальной команды
тренеров в сфере ВИЧ/
СПИД, член РОО
«Белорусское сообщество
ЛЖВ» Анна Назарова. — То
есть, анализы показывают,
что пора начинать лечение,
но при этом никаких
изменений в состоянии
своего здоровья человек не
наблюдает.

Помимо этого, по
словам Анны, возможной
причиной отказа от приема
лекарств могут стать
побочные эффекты терапии.
Бывает так, что еще перед
началом лечения люди
выискивают недостоверную
информацию в интернете,
запугивают себя и
пропускают оптимальные
сроки начала лечения.

— Главное, чтобы
ВИЧ-положительный
человек сообщал врачу о
том, что не принимает
лекарства, а не скрывал,
как школьник, что просто

сложил все таблетки дома
на полочку, — считает Анна.

По мнению
специалиста, если человек
не готов принимать
лекарства, то об этом нужно
сразу же сообщить врачу,
чтобы искать другой выход:
найти возможность
проконсультироваться, еще
раз обсудить все вопросы с
лечащим врачом, принять
осознанное решение о
начале лечения. Если же
терапия уже началась, а
побочные эффекты от
препаратов слишком
сильные, то врач может
изменить схему лечения.

Врач, который
сообщает человеку о
диагнозе ВИЧ-инфекция, как
правило, не проводит
кризисное
консультирование, поскольку
за отведенное по
медицинским стандартам
время оказать качественную
психологическую помощь
невозможно.

— Если тест на
ВИЧ положительный, то
консультация обычно
длится около 20 минут, —
рассказывает Юрий Дулич,
консультант мобильного
пункта тестирования на ВИЧ

БОО «Позитивное
движение». — За это
время пациенту нужно
рассказать и про
лекарства, и про то, что
следует обратиться за
консультацией к
инфекционисту, и про то,
что с ВИЧ можно жить,
заводить семью, рожать
здоровых детей.

Выйдя от врача,
человек, скорее всего,
отправится искать
информацию в интернете.
На запрос в поисковике:
«Что делать, если
поставили диагноз ВИЧ?»,
Рунет одним из первых
выдает сайт с форумом
СПИД-диссидентов —
людей, которые отрицают
само существование такого
заболевания, как ВИЧ-
инфекция.

По мнению Дениса
Годлевского, специалиста
по адвокации
Международной коалиции
по готовности к лечению
ВИЧ/СПИД на территории
Восточной Европы и
Центральной Азии, это
опасно тем, что многие
ВИЧ-положительные люди,
особенно те, кто только что
узнал о своем диагнозе,
хотят верить в то, что
никакого СПИДа нет. Вот
почему среди СПИД-
диссидентов как раз часто
встречаются люди,
живущие с ВИЧ.

СПИД-
диссиденство также может
быть причиной того, почему
многие люди отказываются
принимать
антиретровирусную
терапию, считает Анна
Назарова.

Татьяна Жарносек,
«Завтра твоей страны».
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Политсовет Объединенной гражданской партии
принял обращение к правительству Беларуси, касающееся
темы приватизации жилья.

Инициатором рассмотрения вопроса стал Анатолий
Лебедько. Лидер ОГП в ходе дискуссии отметил, что “мы не
должны делить людей на касты или сорта. В 90-х граждане
приватизировали жилье за копейки. Почему сегодня это
должно становиться финансовым барьером, который не в
состоянии преодолеть почти миллион человек.
Правительство должно придерживаться принципа равных
возможностей – это наша принципиальная позиция”.

Политсовет Объединенной гражданской партии
предлагает правительству установить срок, во время которого
пользователи неприватизированного жилья могут стать его
владельцами за символическую плату.

Как сообщила председатель исполкома ОГП Оксана
Крищанович, обращение уже направлено на имя председателя
правительства.

Тема приватизации является одной из пяти главных
тем, по которой Объединенная гражданская партия работает в
2013 году (кроме нее это темы: создание новых рабочих мест,
коррупция, гендерная проблематика и “громкие дела”
похищенных оппонентов власти).

ОБРАЩЕНИЕ ПОЛИТСОВЕТА ОБЪЕДИНЕННОЙ
ГРАЖДАНСКОЙ ПАРТИИ К ПРАВИТЕЛЬСТВУ

ПРИВАТИЗАЦИЯ ЖИЛЬЯ ДОЛЖНА
СООТВЕТСТВОВАТЬ ПРИНЦИПАМ

МОРАЛЬНОСТИ И СПРАВЕДЛИВОСТИ

ПРИНИМАЯ ВО ВНИМАНИЕ, ЧТО В БЕЛАРУСИ
НЕ ПРИВАТИЗИРОВАНО 392 ТЫСЯЧИ КВАРТИР, ЧТО
СОСТАВЛЯЕТ 14% ЖИЛИЩНОГО ФОНДА И

ОГП ПРИЗВАЛА ПРАВИТЕЛЬСТВО РАЗРЕШИТЬ ПРИВАТИЗАЦИЮ
СТАРОГО ЖИЛЬЯ ЗА СИМВОЛИЧЕСКИЕ 100 ДОЛЛАРОВ

ЗАТРАГИВАЕТ ИНТЕРЕСЫ ОКОЛО ОДНОГО
МИЛЛИОНА ЧЕЛОВЕК;

КОНСТАТИРУЯ, ЧТО БЕЛОРУССКИЕ ВЛАСТИ
НЕ СОЗДАЛИ ПРЕДСКАЗУЕМУЮ ПРАВОВУЮ СРЕДУ,
В ЧАСТНОСТИ, И ДЛЯ ПРИВАТИЗАЦИИ ЖИЛЬЯ;

НАСТАИВАЯ НА ТОМ, ЧТО ПРИВАТИЗАЦИЯ
ЖИЛЬЯ ГРАЖДАНАМИ БЕЛАРУСИ ДОЛЖНА
ПРОВОДИТЬСЯ ПО ОДИНАКОВЫМ ПРАВИЛАМ ДЛЯ
ВСЕХ ГРАЖДАН;

ОТМЕЧАЯ НЕДОПУСТИМОСТЬ РЕШЕНИЯ
МАТЕРИАЛЬНЫХ ПРОБЛЕМ ГОСУДАРСТВА ЗА СЧЕТ
ГРАЖДАН, КОТОРЫЕ ПРОЖИВАЮТ В
НЕПРИВАТИЗИРОВАННОМ ЖИЛЬЕ.

Политсовет Объединенной гражданской партии

Призывает правительство Республики Беларусь
не менять правила приватизации жилья, оставшегося
неприватизированным, а сохранить их в том варианте,
по какому прошла приватизация большей части жилья, т.е.
за минимальную, символическую сумму. Условия и правила
приватизации должны быть одинаковыми для всех.

В этой связи мы предлагаем предоставить
жителям неприватизированных квартир до 01.01.2016г.
провести приватизацию жилья за величину,
эквивалентную $100.


